

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 30 DE MAYO DE 1908

Nº 317

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El de esta Dominica es del cap. XV, versículos 26, 27, y del capítulo XVI, versículos 1 á 4, según San Juan.

«En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: Cuando viniere el Consolador, el Espíritu de verdad que procede del Padre, y que yo os enviaré de parte de mi Padre, él dará testimonio de mí. Y también vosotros daréis testimonio, puesto que desde el principio estáis en mi compañía. Estas cosas os las he dicho para que no os escandalicéis ni os turbéis. Os echarán de las Sinagogas, y aún va á venir tiempo en que quien os matare se persuada hacer un obsequio á Dios. Y os tratarán de esta suerte, porque no conocen al Padre ni á mí. Pero yo os he advertido estas cosas con el fin de que cuando llegue la hora, os acordéis de que ya os las había anunciado.»

CONSIDERACION

Persuadidos, como debemos estar, de los beneficios que nos ha dispensado nuestro Redentor, y de la necesidad en que estamos de ser soldados fieles á las promesas hechas al afiliarnos bajo sus banderas, no debemos, en modo alguno, hacer traición á dichos juramentos cuando seamos perseguidos, antes bien, es preciso que confesemos denodadamente á Jesucristo, con las pala-

bras, con las obras y con la más terminante de éstas si fuere menester, es decir, con nuestra muerte.

El atentado contra Estrada Cabrera

Al calor de los principios liberales enseñados en la prensa y diseminados en todas las esferas sociales; se desenvuelve la inmoralidad hasta llegar al atentado, que el cable acaba de comunicar respecto al señor Estrada Cabrera.

¿Qué ha de suceder? Como en la bellota está contenida la encina, y sólo necesita para su desarrollo el tiempo, la tierra con sus elementos y la atmósfera acompañada de luz y de calor; así el liberalismo necesita solamente adeptos de severa consecuencia lógica y un poco de tiempo para la digestión intelectual y aparecerán los horrores del anarquismo con todo su cortejo de aberraciones, causando víctimas con grande estrépito. Hoy son hombres que pertenecen á las sociedades secretas, designados para llenar de luto á una nación, mañana un grupo de descontentos que, fundados en el principio de insurrección, tantas veces practicado por los liberales, se sublevarán contra su jefe, sea ó no tiránico.

Al calor de este derecho á la insurrección, se ha levantado, según la plomada de la libertad, el derecho novísimo.

No es extraño que, sino de palabra, con los hechos, se diga

á grandes voces: vosotros los liberales hipócritas condenásteis el orden político, fundado en el respeto á la autoridad, por considerarlo injusto, tiránico y le habéis barrido de la haz de la tierra; nosotros, los liberales francos, pretendemos destruir, con el mismo derecho que vosotros destruisteis el gobierno antiguo, vuestro despotismo del derecho moderno. Vosotros declarásteis la guerra á los que representaban el poder; nosotros os la declaramos á vosotros y vuestras instituciones. Vosotros habéis declarado legítimo vuestro proceder; nosotros con el mismo derecho declaramos legítimo el nuestro. Vosotros acudisteis á la fuerza, á la revolución, á la mentira, á la destrucción para elevaros á las altas cumbres del mando supremo; nosotros con el mismo derecho, nos valemus del explosivo para derribar vuestra posición social. Vosotros habéis sentado como principio de derecho, que á nadie se le puede impedir el obrar conforme á sus convicciones; pues principios y convicciones tenemos también nosotros, que nos arrastran á destruir vuestro gobierno, "vuestra hipócrita democracia, que es un despotismo". (Stirner).

Si el liberalismo es consecuente en sus teorías, y no es traidor á la libertad tan cacareada, ¿qué puede responder á sus criminales que así proceden?

¡Ah! el liberalismo tiene una historia funesta, y como es moderna, está en boca de todo el

mundo. El ha volcado, como nadie ignora, las monarquías legítimas y las que aun existen, atadas de pies y manos, llevan por manto real un pedazo de estroza que llaman Constitución.

El prometió hacer la dicha de la humanidad, redimir al pueblo de la opresión; ni se conoce la primera y ni el pueblo ha adelantado un paso, sino muy al contrario, sigue oprimido y más y más vejado. Ya se le oye decir: "Si vosotros nos engañáis con decir, que hemos entrado en posesión de nuestros derechos; ya entraremos por nuestra propia cuenta en posesión de nuestros bienes."

El atentado de los cadetes contra el señor Estrada Cabrera es altamente censurable; pero es una consecuencia legítima de los principios practicados por el liberalismo para apoderarse del poder. El liberalismo ha cundido hasta en esos centros de instrucción; está saturada la sociedad de sus ideas, que arrastran inevitablemente á la satisfacción de todas las concupiscencias.

Quien siembra vientos, recoge tempestades. Esto está sucediendo con los representantes del poder liberal; han sembrado principios disolventes, deben sufrir resignados las consecuencias que de ellos resulten.

De *El País* de México.

Corte Centroamericana

Se instaló esta Corte Ideal con gran pompa el lunes 25 de los corrientes en la ya histórica ciudad de Cartago, que tuvo la gloria de ver puesto en práctica al menos en esos históricos instantes su lema antiguo y legítimamente español "*fide et pace*" que nosotros traducimos libremente "*mucha fe en la paz*" ó de otro modo "confianza en el éxito de la tranquilidad apetecida".

Se instaló la "Corte de Justicia Centroamericana" ó en otras palabras, se dió el primer

paso en el campo de la "Unión Centroamericana", ó de la formación de la "*República Centroamericana*" que es, á no dudarlo, un ideal bellissimo, si llega á ser posible algún día, si se logra vencer las vallas que hoy parecen indestructibles, de diferencias de carácter, de costumbres, de deudas nacionales y lo peor, de servilismos, de hábitos de tiranía, de sed de sangre y de fanatismos antirreligiosos de subido calor. Si esto logra dominarse, ¡bendita sea la República Centroamericana!

Ella sería con México, Colombia y las Repúblicas del Sur, un nuevo freno al *Imperialismo Yanki* que nos hace morirnos de susto, cuando vemos la suerte de Cuba y de la infeliz República de Panamá.

Por lo menos, la Corte de Justicia Centroamericana, tiene dos ventajas por hoy: a) abolir las guerras fratricidas si se la respeta; b) probar al mundo civilizado que lo que las grandes naciones europeas no han podido llevar á la práctica, á saber: el *arbitraje obligatorio* para evitar las guerras, á pesar de las famosas "*Conferencias de la Paz*" de la Haya en Holanda, lo han hecho práctico estas naciones centroamericanas, con su Tribunal de Justicia; de lo de lo que sacamos nosotros como consecuencia muy lógica, que: las naciones grandes europeas, apesar de sus humos de civilización, sus orgullos por sus grandes ejércitos, armadas potentes y gran acopio de ciencia política, "*no son* más civilizados que nosotros con nuestros soldaditos que no saben marchar, ó nuestros *lindos* oficiales en su uniforme de gala que resultaron "*muchachos bonitos*" como dice el ocurrentísimo Calsamiglia, ó nuestro pueblo tan sencillo que ha hecho decir á un extranjero de esos que no vienen á docenas, que en su tierra no figuran pero ni como maniqués, y vienen á esta tierra ingenua, hospitalaria y sencilla con unos humos de príncipes *audonia-*

nos; decía, repetimos, el extranjero ese: "*parra no embrutecerse in este país es necesitar ir de tiempo in tiempo in Europa*". Ya verá ese bárbaro que no somos los centroamericanos tan brutos, cuando hacemos práctico lo que no ha podido el Congreso de la Haya, y que le aprovechen á ése sus viajes á Europa para *desembrutecerse*.

Hubo discursos muy bonitos: el del Señor Delegado de México fué una brillante pieza oratoria muy aplaudida con sobrada razón.

El Señor Delegado Americano comenzó á hablar en inglés: pero como nuestra lengua es el español nos quedamos en ayunas: al final habló en español y por ese hecho mismo recibió una salva de aplausos. En español nos dijo que Mr. Carnegie regalaba 100,000 *dollars* para que se construyese un *templo de la Justicia* para el Tribunal de la Justicia Centroamericana: hasta nosotros aplaudimos la generosidad del Señor Carnegie, como Señor Carnegie: lo que nos llamó muchísimo la atención fué que ese donativo *perronal* hubiese de pasar por los auspicios del Secretario de Estado de Norte América Mr. Elihu Root: una de dos soluciones nos parece que tiene esa circunstancia: ó que hay alguna ley en Norte América que prohíbe á los norteamericanos hacer donativos fuera de su país sin autorización de su gobierno; ó si tal ley no existe, que á ese donativo se le quiere dar el carácter oficial de la moneda chilena "*por la razón ó por la fuerza*" y entonces tiene pelos el asunto, y Dios nos ayude ó tendremos que aprender todos á silbar la famosa marcha fúnebre de Chopín, si del *Occidente no nos viniere la luz*.

Sea de ello lo que se quiera, ya tenemos justicia centroamericana. No resta sino como dijo el Sr. Delegado de Costa Rica, repitiendo las palabras del

primer presidente del Congreso de la Paz de la Haya: «*espere-mos la cosecha*».

Por lo demás, esos uniformes de gala de la caballería eran lindos en verdad hasta el punto de causarnos envidia: porque un lindo uniforme capta benevolencias: y nos agradaría que los ejercicios de *caballería, infantería y artillería* continuasen siempre de un modo serio como magnífico *sport* para nuestra juventud, pero con todos los ejercicios y disciplina que los ramos exigen. Eso fuera higiénico y apto para formar *hombres fuertes*.

Nos agradó ver también uniformados á los cocheros de las delegaciones y deseáramos sinceramente que se uniformase obligatoriamente á todos los cocheros y se eliminaran del servicio los coches sucios y las *rucas flacas*.

La iluminación del *parque* central, aunque no la vimos, diz que fué muy linda y muy linda también la música de las *retretas*.

Bien festejados han sido los Señores Magistrados de la Justicia Centroamericana: ahora resta que ellos cumplan bien, muy bien con su deber.

RAYOS DE CALUMNIA

Solo el infierno sabe retocar á satisfacción el semblante de esta pérfida mujer que causa estragos inconmensurables y espeluzantes, y siembra la más horrosa inquietud en los ánimos, máxime en aquellos que van ascendiendo en alas de ideales bellísimos y multicolores á la cumbre de una representación social noble y delicada; bastante han sido los moralistas, los sabios, escritores y poetas de su naturaleza que la vuelve infernal, pero ay dolor! la modestia en el hablar y la caridad casi siempre mueren en sus garras satánicas; ó la astuta suele ocultarse en un traje que la manifiesta enmascarada y como si no fuese

para vivir también en los seres que respiran muy de cerca las fragancias del santuario.

La calumnia persigue á los santos, á los grandes genios, á los ricos bondadosos, á los pobres honrados y á los corazones que se desviven por el bien común; un sabio afamado dice: sabemos que es el valor de un hombre en sociedad cuanto es la altura del pedestal que le ha levantado la calumnia y su hermana la envidia; la calumnia cuando mastica á su sabor toma al revés y el bocado lo arroja sin honor, desfigurado y al barranco del desprecio.

Sufrir la calumnia conforme el deseo de Jesucristo que manda hacer bien á quien nos hace mal, y á no proceder ojo por ojo y diente por diente, es muy difícil é imposible ajenos de la protección divina.

Hay personas en la vida que traen el sino de sufrir á cada instante y á capricho de las circunstancias los golpes que asesta esta vil mujer; hay seres que gustan asociarse á esta astrosa para hacerle eco sonoro en reuniones y mejor que pregoneros cuadyuvar á su diabólica empresa de: *deshonrar*.

No puede ser el discípulo más que el maestro; y el Maestro Divino fué azotado de esta sacrilega, otro tanto pasará incluíble al discípulo fiel.

Estando bajo la sombra del que todo lo juzga en su tribunal infalible y eterno con indefectible equidad y flotando nuestra conciencia en el azul tranquilo Mediterráneo no nos arredra la calumnia; el tiempo, hálito de Dios, abogará por nos en este triste ostracismo.

La calumnia es el fruto de la impiedad y vive en las lenguas que se afligen del bien ajeno y se gozan en su desdicha; está patrocinada generalmente por colegas del mismo oficio.

La virtud cristiana nos impone huir de "esos coleópteros

amarillos ó verdes de tez, de entendimiento, de moralidad, de educación y de alma".

RAM, MONTROYA

EN SAN JOAQUIN

El domingo próximo pasado celebróse con gran entusiasmo la fiesta de María Auxiliadora en la parroquia de San Joaquín de esta provincia.

Como se había anunciado, inmediatamente después de la llegada del tren de San José con una selecta y muy numerosa concurrencia procedente de la Capital y de esta ciudad, comenzó la solemne misa oficiada por el Sr. Cura de la parroquia Presbo. don Rafael Camacho, teniendo como ministros á dos de los varios sacerdotes concurrentes. El coro estuvo bajo la dirección del Sr. Canónigo don Rosendo de J. Valenciano. Integraban ese coro las Srtas. Petra Rosat, Rosario Ferraz y otras piadosas jóvenes de la sociedad josefina, con acompañamiento de órgano por el competente profesor don Fernando Murillo. Notable fué la misa ejecutada, tanto por la precisión y gravedad de la música como por el armonioso efecto de las voces. ¡Hermosa y grata al corazón es la música que como la aludida, es también digna de la Casa del Señor!

El sermón fué predicado por el Sr. Canónigo Valenciano, que con su palabra fácil y atrayente probó que María en todo tiempo ha sido y es auxilio de los cristianos. Hizo gala en su discurso de períodos llenos de belleza y elocuencia.

Después de la misa se sirvió en la Casa Cural un excelente almuerzo. Ocuparon la mesa, además del distinguido anfitrión, varias respetables matronas, las señoritas cantoras, cinco sacerdotes y otras varias personas galantemente invitadas por el Presbo. Camacho. Al final, don Manuel V. Blanco y el Sr. Canónigo Valenciano su-

cesivamente, tuvieron frases muy lucidas y oportunas para encomiar la labor parroquial del modesto y virtuoso Cura de ese pueblo de San Joaquín tan notable por su religiosidad y morigeración de costumbres. A continuación habló el P. Camacho agradeciendo las elocuentes demostraciones de simpatía de que era objeto. Fueron notas dominantes en todo el acto, la mayor cordialidad y alegría, la misma que suponemos reinó en los ágapes de los primeros cristianos.

Es de advertir que durante el almuerzo, la filarmonía, compuesta por aficionados del lugar, tocó diversos números que la concurrencia escuchó con sumo agrado, porque estaban muy bien ejecutados y porque es maravilla que en el corto tiempo que han tenido de estudio los jóvenes músicos, hayan progresado tanto. Reciban ellos y su competente director don Cecilio Alvarez nuestra calurosa felicitación.

A las 3 de la tarde hubo rosario cantado por el mismo coro que ejecutó la misa, terminando aquí la solemnidad.

Sumamente satisfecho debe estar el P. Camacho por el brillante éxito de la fiesta del domingo último. Por su iniciativa se ha hecho acreedor á las bendiciones del Cielo, así como todas las demás personas que en ese día le secundaron para rendir homenaje y

...alabanzas mil

A la Señora gentil

Que al lúgubre Averno aterra;

A la que en su sér encierra

Los tesoros divinales

Y, madre de los mortales,

Reina es de cielos y tierra.

A

CRÓNICA

Durante la semana última falleció don Carlos Zamora, vecino de esta ciudad. A su estimable familia enviamos nuestro pésame.

Nuestro corresponsal de San Isidro de esta provincia nos noticia que la fiesta patronal estuvo muy animada; que el día 15 hubo mucha concurrencia, predicando el P. Calderón; el 16 misa cantada por el P. don Ricardo Salas; el 17 predicó el P. Villaplana y ese mismo día hubo un turno á beneficio de la Sociedad del Tabernáculo; la música de iglesia estuvo á cargo de don Teodilo Argüello y la de la procesión al cuidado de don León Aguilar; la pólvora era elaborada por don Eusebio Chaverri. Bien por los Sres. Cura, Mayordomo y mantenedores.

DE SAN ROQUE DE GRECIA

Ha entrado el invierno con mucha fuerza; debido á esto el agua de las asequias parece chocolate. La Junta de Educación hallase en trabajos para el último pago del Edificio Escolar; ha tenido que conseguir á interés C1650.00 para cubrir dicho pago. ¡Quién sabe que pensará hacer para llenar este déficit! Dios la ayude. Mas de ciento ochenta colonos han podido reunir los comisionados para la función de S. Roque con solo dos turnos que se han hecho para este fin. La señora Baltasara, anciana de más de 80 años, digna mamá del apreciable caballero don Rafael Barrantes, dejó este mundo para volar á mejor vida el día primero de este mes, en la capital. Siendo el Sr. Barrantes uno de los pocos maestros que no se desdientan de manifestar su catolicismo sincero, á quien no ha podido seducir la propaganda del error, creo de mi deber significarle que le acompañe en su intenso dolor.

¡Ah! Lo que somos en a vida. El domingo 10 de los corrientes fué á Grecia y oyó la santa misa perfectamente bien la señora Margarita Viquez, digna esposa del apreciable caballero don Baltasar Quesada vecino de Santa Gertrudis; y el jueves 14 dejó de existir. Por consiguiente se hicieron los preparativos para los funerales del día siguiente, pero el viernes en la medru gaña al poner el cadáver en el ataúd creyeron que estaba viva por el calor que tenía; se le dió oportuno aviso al Sr. Cura para que no atrasara la misa; se llevaron al Dr. para que la examinara, y tuvieron la triste desilusión de escuchar de su boca que efectivamente estaba muerta. Poco más tarde fueron conducidos sus restos á la última morada en medio de numeroso acompañamiento.

En la mañana del mismo día 15 fué estropeado el Sr. don José Trejos por un derrumbamiento en la veta de arena; y aunque ya le volvió la facilidad de articular palabras, siempre está en paso de muerte. Reciba el Sr. Baltasar y su digna familia mi muy sentido pésame, al igual que también siento el desgraciado percance de la familia Trejos.

CORRESPONSAL

17 de mayo de 1908.

Lo de la Junta de Caridad del Naranjo

Conste que nosotros los infrascritos no hemos sido instigados por el señor don Perfecto Vargas para externar nuestros votos en la última elección de Miembros para la Junta de Caridad. Lo manifestamos así, con el objeto de que el Sr. Vargas pueda esclarecer un asunto de trascendencia personal.

Vicente Castro, Matías Alfaro, Ramón Rojas S., Pedro Umaña M., Faustino Murillo, Presb^o Federico Carvajal, José Manuel Peralta, Mariano Oreamuno, Nicolás Corraes, Máximo Barrantes, Doroteo Alfaro, Canuto Herrera, Fermín González, Carlos Carmiel, Gabriel Matamoros, Leonidas Murillo, Higinio Alpizar, José Guervara, Vicente Cordero, Liberato Villalobos, Miguel Esquivel, Antonio Herrera, Enrique Jiménez, Inocente Corrales, Miguel Vargas, Pedro Sánchez.

Naranjo, mayo de 1908.

AVISO RELIGIOSO

A los fieles devotos del Gran Misterio de la Sma. Trinidad se les avisa que en la Parroquia del Carmen de S. José principiará la novena el 21 de junio y el día de la fiesta habrá misa solemne y sermón.

También á los devotos de S. Antonio de Padua se les recuerda que el sábado 13 de junio habrá misa y sermón.

Las personas que deseen contribuir con sus limosnas para estas festividades, pueden entregarlas á la Srta. Talía Salazar Rojas, encargada de estas funciones.

AVISO

A las personas que tengan que poner altar en la festividad del Corpus en el presente año, les aviso que tengo para la venta dos buenos altares: uno de madera y otro de pinturas al óleo. Precio y condiciones convencionales.

PEDRO LIZANO

Heredia, abril 1^o de 1908.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación \dagger Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Tip. de L. Cartin G.